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навСтРечу 
60-летию вуза

МеждунаРодные
отношения

уровне федерального округа», «Реструкту-
ризация сети подведомственных Минобр-
науки образовательных учреждений и свя-
занная с ним реорганизация первичных 
профсоюзных организаций», «Реализация 
Федерального закона №83-ФЗ: особенно-
сти финансирования вузов, работа проф-
союзных организаций в новых условиях», 
«Проект закона «Об образовании».

Одновременно со Школой прошли 
окружные собрания и всероссийское со-
брание Студенческого координационного 
совета (СКС). На последнем был заслушан 
отчет о работе СКС, избран новый пред-
седатель – В. Марченко и Президиум СКС, 
обозначены приоритетные направления 
работы Совета.

Также во время лидерской смены про-
шло заседание экспертного совета по во-
просам студенчества при комитете по 
образованию Государственной Думы РФ 
(председатель – Э. Темнов), были подведены 
итоги работы, определены конкретные ме-

роприятия и проблемы, которые 
необходимо решить в ближайшее время.

Вторым этапом лидерской смены стал 
непосредственно финал «IXPR-стратегии», 
«Переговоры», «Правовое ориентирова-
ние», «Блиц», «Сюрприз», два новых кон-
курса – «Профтест» и «Праймериз» су-
щественно разнообразили классическую 
программу. Борьба между участниками 
завязалась горячая, но уже после первого 
конкурса определилась группа ведущих 
лидеров. В зале также царила настоящая 
конкурентная борьба между командами 
болельщиков.

ЦФО представлял, как было сказано 
ранее, председатель первичной профсо-
юзной организации студентов РГРТУ Игорь 
Долгов, занявший второе место с разницей 
в одно очко с победителем из УрФО.

Юлия КлИНКОВСКая, гр. 933.

Работали по принципу проблемного обучения

C 13 по 27 сентября на базе «Радуга» в п. Дивноморское Краснодарского края проходил 
девятый Всероссийский конкурс «Студенческий лидер». В нем принимали участие 

председатели профкомов и их заместители со всей России.
2011 год стал дебютным для РГРТУ. Впервые на конкурсе наш университет пред-

ставлял председатель профкома студентов РГРТУ Игорь ДолГоВ. он выступал от 
Центрального федерального округа. Жюри поставило нашего конкурсанта на вторую 
строчку в итоговом рейтинге, что, несомненно, является большим успехом. однако 
стоит отметить значительное превосходство Игоря в испытаниях, где требовался 
большой практический опыт. Например, «Переговоры» и «Правовая ситуация». 

Студенческий профком

Для них теперь всё по-другому: вместо 
привычных уроков – лекции,  семина-

ры, лабораторки,  а контрольные работы 
сменились курсовыми. Они прошли посвя-
щение в студенты, нашли свое место среди 
студенческих отрядов или творческих объ-
единений нашего вуза и задали сотни во-
просов старшекурсникам о первой сессии. 
РГРТУ справился с задачей по набору аби-
туриентов, а они, в свою очередь, показа-
ли неплохие результаты на вступительных 
испытаниях. Удачи и терпения вам на но-
вом пути, дорогие первокурсники! А  всем 
студентам и преподавателям – успешного 
нового учебного года.Стр. 12–13.

Первым этапом смены стала Школа 
профсоюзного актива, обучение в 

которой разделили на два уровня: для 
начинающих и продвинутых профсоюз-
ных активистов. Каждый день студенты 
посещали мастер-классы, дискуссионные 
площадки, которые проводили ведущие 
специалисты аппарата Профсоюза и 
опытные председатели крупных первич-
ных профсоюзных организаций студен-
тов. По окончании работы Школы слуша-
тели прошли контрольное тестирование 
и блиц-опрос. Успешно прошедшие все 
испытания слушатели получили сертифи-
каты, подтверждающие повышение ква-
лификации по программе курсовой под-
готовки профсоюзного актива.

Работа председателей профсоюзных 
организаций и их опытных заместителей 
была построена по принципу проблемно-
го обучения. На обсуждение были постав-
лены следующие проблемы: «Социальное 
партнерство на региональном уровне и 
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С  нового учебного года в состав РГРТУ вошло образовательное учреждение 
среднего профессионального образования. Приказом от 31 августа 2011 г. 

«О реорганизации ФГБОУ ВПО «Рязанский государственный радиотехнический 
университет» и ФГОУ СПО «Рязанский станкостроительный колледж» за подпи-
сью министра образования и науки А.А. Фурсенко колледж стал структурным 
подразделением университета. 

На фото: встреча представителей руководства РГРТУ и станкостроительно-
го колледжа.

Расширяя границы 
профессиональной подготовки

Реорганизация

«УМНИК на СТаРТ» – кон-
курс для молодых ученых, 
реализующих собственные 
инновационные проекты. 
Основной целью конкурса 
является стимулирование ин-
новационного предпринима-
тельства среди молодежи. 

В финале приняли уча-
стие 200 номинантов из 35 
регионов России. Участники 
представили свои проекты 
по научным направлениям: 
информационные техноло-
гии, телекоммуникационные 
системы, биотехнология для медицины, 
химические технологии, электроника, при-
боростроение, сельское хозяйство, пищевая 
промышленность.

Наш регион представляли андрей Се-
РежИН, Сергей ЧелеБаеВ, Иван ВаСИН 
и представитель Фонда содействия разви-
тию малых форм предприятий в научно-
технической сфере Рязанской области 
Сергей КРУГлОВ.

Кроме основной программы мероприя-
тия для участников финала был проведен 
цикл лекций по основам создания и функ-
ционирования малых предприятий. По наи-
более актуальным вопросам внедрения ре-
зультатов научно-технических разработок в 

Молодые ученые Рязани 
объединились в РГРТУ 

С  недавнего времени 
на базе РГРТУ сфор-

мирован клуб УМНИ-
КОВ. Стоит отметить, 
что УМНИК (участник 
молодежного научно-
инновационного кон-
курса) – человек, ак-
тивно участвующий в 
модернизации своей 
страны и продвигающий науку за новые 
горизонты.

Клуб УМНИКов объединяет молодых 
ученых, студентов и специалистов из ве-
дущих вузов города Рязани.

Основная цель клуба – объединение 
молодых инноваторов области для уча-
стия в инновационном процессе. Среди 
задач клуба – формирование сообще-
ства инноваторов; обмен опытом среди 
членов клуба; участие в организации 
отборов по программе «У.М.Н.И.К.»; об-
суждение и решение вопросов создания 
инновационных предприятий.

Вступая в клуб УМНИКов, молодой 
инноватор получает поддержку своего 
проекта и сокращает время от идеи до 
реализации.

Если вас заинтересовал наш клуб, то
посетите сайт www.umnik-rzn.ru и озна-
комьтесь с примерами работ. Также 
мы есть в «Контакте»: www.vkontakte.ru/
club18512388

Максим КУЗНеЦОВ, гр. 933.

реальный сектор производ-
ства проведены семинары, 
а также обсуждения,  по-
священные вопросам под-
готовки инновационных 
проектов к венчурному ин-
вестированию, в том числе 
со стороны федеральных 
институтов развития.

В итоге пятидневной 
кропотливой работы, как 
участников, так и экспер-
тов, было отобрано 60 по-
бедителей данного конкур-
са, с которыми через малые 

инновационные предприятия будут подпи-
саны государственные контракты на про-
ведение НИОКР. Объем финансирования по 
контракту составит по 1 млн. рублей.

По итогам мероприятия от нашего ре-
гиона победителем конкурса стал аспирант 
кафедры промышленной электроники ан-
дрей СеРежИН с проектом: «Исследование 
и разработка газоразрядного прерывателя 
тока». Как сообщил участник, проведение 
данного конкурса было организовано на 
высшем уровне. Практически все конкур-
санты получили массу приятных впечатле-
ний, ряд полезных отзывов по проектам как 
от экспертов, так и от участников.

Максим КУЗНеЦОВ, гр. 933.

Умники на старт!Конкурс молодых ученых

Ведомственные награды

С 26 сентября по 1 октября состоялся финал II Всероссийского конкурса «УМНИК 
на СТАРТ», являющегося официальным мероприятием I Всероссийского фестиваля 

науки 2011 года, который прошел в Самаре.

Победитель Андрей Сережин.

Приказом Минобрнауки России «О на-
граждении ведомственными награ-

дами Министерства образования и науки 
РФ работников РГРТУ» звание «Почетный 
работник высшего профессионального об-
разования РФ» за многолетнюю плодот-
ворную работу по развитию и совершен-
ствованию учебного процесса присвоено 
доценту каф. СаПР В.И. ТаГаНОВУ и про-
фессору каф. ПЭл а.И. УлИТеНКО.

Звание «Почетный работник науки и 
техники РФ» присвоено заместителю ди-
ректора НИИ аэрокосмических изображе-
ний а.е. КУЗНеЦОВУ.

За многолетнюю плодотворную ра-
боту по развитию и совершенствованию 
учебного процесса, значительный вклад 
в дело подготовки высококвалифициро-
ванных специалистов Почетной грамотой 
Министерства образования и науки РФ 
награждены доцент каф. ЭТТ а.С. аШИХ-
МИН, профессор каф. аИТУ Ю.С. БеХТИН, 
доцент каф. ТОЭ Н.П. БОГДаНОВа.

Также награждены Почетной грамо-
той Министерства образования и науки 
РФ за многолетний добросовестный труд 
10 сотрудников вуза.

Фото александра ТРИШИНа, гр.934.
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C нового учебного года в нашем вузе введена должность проректора 
по инновационной и научно-образовательной деятельности. На эту 

должность назначен Алексей Александрович ЗИмИН, выпускник РГРТУ 
1999-го года. К руководящей должности ему не привыкать: около трех 
лет являлся деканом инженерно-экономического факультета. о новом 
фронте работ он рассказал нашему корреспонденту.

А.А. Зимин: «Сегодня необходимы специалисты 
 с инновационным мышлением»

–Алексей Александрович, почему поя-
вилась необходимость в создании 

в нашем вузе должности проректора по 
инновационной и научно-образовательной 
деятельности?

– Этому способствовали несколько со-
бытий. Первым из них был визит генераль-
ного директора госкорпорации «Роснано» 
анатолия Борисовича Чубайса в Рязань. 
Ознакомившись с достижениями и возмож-
ностями нашего вуза, он порекомендовал 
активнее развивать инновационные техно-
логии, стараясь максимально эффективно 
осваивать новые направления, которые су-
ществуют на сегодняшний день. Также при 
разговоре с губернатором Олегом Ивано-
вичем Ковалевым РГРТУ был обозначен 
как база для развития инновационного 
кластера в регионе и с точки зрения напол-
нения кадров, и для генерации тех иннова-
ционных идей, у которых есть перспектива 
коммерциализации. 

Во-вторых, появлению новой долж-
ности способствовало попадание РГРТУ в 
федеральную целевую программу по стро-
ительству бизнес-инкубаторов при вузах. 
В перспективе планируется гармоничное 
встраивание данной структуры в деятель-
ность университета. 

И, наконец, третьим фактором стало то, 
что мы получили право на участие в про-
грамме «Развитие инновационной инфра-
структуры вузов Российской Федерации». 
Результатом этого стало предоставление 
гранта для развития внутривузовской ин-
новационной инфраструктуры, который 
подразумевает как реформирование орга-
низационных и управленческих структур, 
так и материальное обеспечение функцио-
нирования инновационного процесса.

– Какие структурные подразделения 
вуза подпадают под Ваше руководство?

– Данная должность подразумевает 
управление как образовательным, так и 
научным процессом, а также весь спектр 
вопросов, связанных с инновационной 
деятельностью университета. Такое струк-
турное перестроение произошло по при-
чине смещения вектора развития универ-

ситета в направлении инноваций. Научная 
и образовательная составляющие должны 
развиваться в этом направлении, так как 
внешняя среда, которая на сегодняшний 
день достаточно агрессивна ко всем ее 
участникам, заставляет нас ориентировать-
ся на нее и  перестраивать процессы с точ-

ки зрения использования инновационных 
подходов. Внешняя среда не будет всерьез 
воспринимать специалистов, которые не 
имеют инновационного мышления. На дан-
ный момент это является серьезным про-
белом в нашей деятельности.

– Есть ли у нашего вуза проблемы, ме-
шающие реализации потенциала в сфере 
инноваций?

–  Основная проблема заключается в 
том, что большинство наших проектов 

реализуется на эта-
пе научно-исследо-
вательских работ, и 
лишь незначительное 
количество переходит 
на стадию опытно-
конструкторских раз-

работок, что не позволяет им осуществлять 
последующую коммерциализацию. На се-
годняшний день не создано инфраструк-
туры, которая могла бы подталкивать эти 
идеи к дальнейшему развитию вплоть до 
получения опытных образцов. У нас есть 
хорошие специалисты в определенных 
областях, но мешает отсутствие производ-
ственной базы и консалтинговых центров, 

которые могли бы проконсультировать 
специалистов научных направлений с точ-
ки зрения маркетинговых, экономических, 
юридических и других аспектов, необходи-
мых для успешной деятельности на рынке.

– Какие задачи в деятельности вуза не-
обходимо решить в ближайшее время?

– Ближайшая глобальная задача, ко-
торая стоит перед нами — это очередная 
аккредитация вуза, которая будет весной. 
Она проходит раз в пять лет. Для подго-
товки к этому мероприятию необходимо 
провести большую предварительную рабо-
ту, связанную с внутренним аудитом вуза, 
подготовкой большого числа документов. 

В рамках этой подготовки мы планиру-
ем расширение направлений подготовки 
и списка специальностей, магистерских 
программ, создание новых направлений в 
аспирантуре. Эти задачи являются серьез-
ными и масштабными.

если говорить об инновационной дея-
тельности, то здесь основная работа на 
ближайшие два года будет осуществляться 
в рамках проекта по созданию инноваци-
онной инфраструктуры в нашем универ-
ситете.

Недавнее присоединение станкостро-
ительного колледжа подталкивает нас к 
освоению строительных специальностей и 
направлений, связанных с машинострое-
нием, так как в них сейчас наблюдается 
дефицит. Это поможет укрепить наши реги-
ональные позиции. Кроме того, подготов-
ка специалистов в этих областях должна 
частично облегчить ситуацию, связанную 
с недостатком кадров со средним профес-
сиональным образованием, подготовкой 
которых занимались ПТУ.  Мы планируем 
разработать на базе станкостроительного 
колледжа программы прикладного бака-
лавриата.

Юрий ПИляВСКИй, гр.775.

«Мы надеемся, что создание новой структуры 
для управления инновационной политикой 
в вузе позволит выстроить «лифт» от идеи 
до выведения на рынок готовой продукции».

алексей александрович Зимин поступил 
в РГРТУ в 1994 году на только что создан-
ный ИЭФ. В 1998 г. защитил диплом бака-
лавра, в 1999 г. получил диплом специали-
ста. Защитил кандидатскую диссертацию в 
Московском авиационном технологическом 
институте им. К.Э. Циолковского. Кандидат 
экономических наук, доцент. Успешной стала 
и деятельность на должности заместителя 
руководителя Президентской программы 
подготовки управленческих кадров для рос-
сийских предприятий, которая реализуется  
с 1997 года. Цель программы  –  повышение 
качества управления на отечественных 
предприятиях до международного уровня. 
С 2008 года алексей александрович – декан 
ИЭФ, с марта 2011 года – заведующий 
кафедрой экономики, менеджмента и орга-
низации производства.

Справка
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михаил Викторович Дубков – энергичный и та-
лантливый человек. За сравнительно неболь-

шой отрезок времени он достиг значительного ка-
рьерного роста.

Закончив РГРТУ по специальности «Физическая 
электроника» в 1994 году и аспирантуру по направ-
лению «Вакуумная и плазменная электроника» в 
1997 году, защитил диссертацию и стал работать в 
родном вузе ассистентом, позже получил должность 
доцента на кафедре. Являлся ответственным секре-
тарем приемной комиссии, деканом факультета до-
вузовской подготовки. 

Сейчас михаил Викторович – заведующий кафе-
дрой оиЭФ, а с 1 сентября этого года стал проректо-
ром по учебной работе. 

Традиционные проблемы учебного процесса: 
посещаемость и успеваемость

Горячее лето 
растянулось на весь год

– С каким настроем Вы проработали 
первые недели в должности проректора?

– Было тяжело, поскольку сразу появи-
лось очень много забот. Уже первые недели 
показали, что много труднорешаемых про-
блем – например, такие, как пропускающие 
занятия студенты.

– Вы долгое время работали с абиту-
риентами. Работа со студентами, на Ваш 
взгляд, требует более серьезных усилий? 

– Это принципиально разные сферы 
деятельности. абитуриентам необходимо 
рассказать о вузе и его жизни. Работа со-
стоит в разработке документации, органи-
зации приема. Студентов интересуют другие 
вопросы. В новой должности я пока осваи-
ваюсь. Здесь всё связано с деятельностью 
вуза, учебным процессом и его организаци-
ей. Раньше самой горячей порой было лето, 
а теперь растянулась на весь год. 

Готовимся 
к аккредитации

– Какие задачи в образовательной дея-
тельности стоят перед вузом в текущем 
году?

– В новом учебном году стоят традици-
онные задачи, связанные с организацией 
учебного процесса. Проблема в том, что 
сейчас достаточно большое количество за-
должников по разным дисциплинам. Эту 
проблему нужно решать с точки зрения 
мотивации и студентов, и преподавателей. 

Также впереди аккредитация, следо-
вательно, к ней необходимо подготовить 
все документы. любое учебное заведение 
может осуществлять свою деятельность 
только при наличии лицензии, которая по-
зволяет набирать и обучать студентов. а 
аккредитация дает возможность вузам вы-

давать документ о высшем образовании. 
Процесс аккредитации подразумевает кон-
троль качества подготовки. В случае успеха 
считается, что государство признает нашу 
возможность в обучении студентов.

– Когда и как она будет проводиться? 
Как вуз готовится к ней?

– Действие аккредитации заканчивает-
ся в марте 2013 года, и за год до этой даты 
нужно подать заявление в Рособрнадзор 
для аккредитации всех наших программ 
подготовки. Это повторяется раз в пять лет. 
а перед этим мы должны подготовить всю 
информацию о вузе, пройти самообследо-
вание, т.е. проверить качество подготовки 
студентов и естественно-научного, и обще-
профессионального цикла, и дисциплин 
специализации. Необходимо также запол-
нить соответствующий модуль сбора данных 
о РГРТУ – для полноты информации нужно 
будет поработать всем кафедрам и структур-
ным подразделениям вуза. 

– Как это коснется студентов?
– Все студенты вторых-пятых курсов 

будут подвергнуты самоконтролю по ма-
тематике, физике, информатике, истории, а 
также дисциплинам в рамках своей специ-
альности. Придется пройти тесты и напи-
сать контрольные работы. В этом году был 
набор первокурсников по федеральному 
государственному стандарту третьего по-
коления – бакалавры и магистры. Такой 
выпуск мы еще не осуществляли, поэтому 
аккредитации подлежат наши специаль-
ности и направления подготовки, по кото-
рым уже состоялся выпуск специалистов. 
Весной возможна проверка и для первого 
курса по тем предметам, которые длились 
всего один семестр.

очников дистанционное 
обучение не затронет

– Что предполагается сделать для раз-
вития системы дистанционного обучения?

– С этого года в нашем вузе на заочной 
форме вводятся элементы дистанционно-
го обучения. По некоторым дисциплинам 
– математике, физике, информатике, исто-
рии, безопасности жизнедеятельности – 
уже подготовлены дистанционные курсы, 
которые будут внедрены в учебный про-
цесс. Каждый из них содержит теорети-
ческую часть, по которой студент-заочник 
может подготовиться к выполнению кон-
трольных работ, не выходя из дома. Также 
в них есть примеры задач, тесты для само-
контроля и сами контрольные работы, ко-
торые каждый студент должен выполнить 
и представить на проверку по интернету. 
Реализована возможность общения с пре-
подавателем в режиме «Вопрос-ответ». Но 
установочные сессии никто не отменяет 
– нужно будет приезжать в университет, 
слушать лекции, выполнять лабораторные 
работы и упражнения и сдавать экзамены 
и зачеты. 

По очной форме обучения пока такие 
курсы находятся в стадии разработки и 
будут внедрены в порядке эксперимента. 
Реализовать такую процедуру достаточно 
сложно, поскольку она подразумевает не-
посредственное посещение занятий сту-
дентами и выполнение соответствующих 
требований.

– Что Вы можете пожелать студен-
там-первокурсникам в новом учебном 
году?

– Успехов в учебе и общественной 
деятельности. Перед ними сейчас откры-
вается широкий спектр различных секций, 
точек применения своих талантов. если 
человек захочет, то он сможет совмещать 
и хорошую учебу, и спорт, и культмассо-
вую работу. желаю также первокурсникам 
дружбы и сплочения, спустя многие годы 
после окончания вуза встречаться 7 мая 
и вспоминать свою счастливую студенче-
скую пору. 

Юлия БажУРа, гр. 943.
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Участники школы-семинара по нанотехнологиям 
работают над докторскими диссертациями

Еще в 2007 году В. В. Путин в Посла-
нии Федеральному Собранию назвал 

нанотехнологии «наиболее приоритет-
ным направлением развития науки и 
техники». По мнению  В.В. Путина, для 
большинства россиян нанотехнологии 
сегодня — «некая абстракция вроде 
атомной энергии в 30-е годы».

В октябре 2009 года президент Рос-
сии Д. А. Медведев на открытии Между-
народного форума по нанотехнологиям 
в Москве заявил: «Все мы должны сде-
лать так, чтобы нанотехнологии стали 
одной из мощнейших отраслей эконо-
мики. Именно к такому сценарию раз-
вития я вас призываю». Д.А. Медведев 
предложил Минобрнауки увеличить 
количество специальностей в связи с 
развитием потребности в квалифици-
рованных кадрах для нанотехнологий, а 
также создать госзаказ на инновации и 
открыть «зеленый коридор» для экспор-
та высокотехнологичных товаров.

Четвертая Все-
российская школа-
семинар студентов, 
аспирантов и молодых 
ученых по наномате-
риалам и нанострукту-
рам, которая проходи-
ла с 12 по 16 сентября 
в Рязанской области, 
стала настоящим по-
дарком не только 
для молодых ученых 
и студентов РГРТУ,  
но и для многих их 
сверстников из дру-
гих вузов. Проведе-
ние школы-семинара 
«Нанодиагностика-
2011» стало уже хоро-
шей традицией, поэто-
му вновь к нам приехало много молодых 
ученых из разных городов нашей страны 
и ближнего зарубежья. В этом году школа-
семинар имела направление «Диагности-
ка наноматериалов и наноструктур».

Школа-семинар проводилась в рамках 
мероприятий ФЦП «Развитие инфраструк-
туры наноиндустрии в Российской Феде-
рации на 2008-2011 годы». Организато-
рами мероприятия были Министерство 
образования и науки РФ, Министерство 
образования Рязанской области, Рязан-
ский государственный радиотехнический 
университет и Физико-технический ин-
ститут им. а.Ф. Иоффе РаН. Большой вклад 
в проведение школы-конференции внес-
ла как и в прошлые годы кафедра БМПЭ 
(зав. кафедрой профессор С.П. ВИХРОВ).

На торжественном открытии школы-
семинара с приветственным словом вы-
ступил председатель оргкомитета, заслу-
женный работник высшего образования 
РФ, ректор РГРТУ, профессор В.С. ГУ-
РОВ. Он поздравил участников школы-
семинара с четырехлетним успешным 
проведением мероприятия и отметил, что 
в этом году состав участников достаточно 
широк: они прибыли из 10 регионов Рос-
сии и республики Казахстан. Виктор Сер-
геевич подчеркнул, что участники первой 
школы-семинара успешно защитили кан-
дидатские диссертации и активно рабо-
тают над докторскими. Он также пожелал 
всем вновь прибывшим участникам успеха 
на нанотехнологическом поприще.

Поздравление продолжил министр 
промышленности и наукоемких техноло-
гий Рязанской области  О.а. еВСееНКОВ. 
Он пожелал молодым ученым активно раз-
вивать отечественную промышленность, 
связанную с нанотехнологиями.

С пожеланиями плодотворной работы 
и отличных результатов  выступил глава 
администрации Рязани В.е. аРТеМОВ. 
Участников семинара также поздравила 
председатель комитета по делам моло-
дежи Рязанской области е.И. Буняшина. 
Она отметила, что у каждого молодого 
ученого  есть возможность реализовать 
свой научный потенциал, так как сейчас 
оказывается  государственная поддержка 
в виде грантов и стипендий.

Комментирует участник конфе-
ренции доцент А.В. ПРУЦКоВ: 

«В настоящее время происходит бур-
ное развитие нанотехнологий. Достаточ-
но вспомнить, что в 2004 году был получен 
графен, а в 2010 году за «передовые опы-
ты с двумерным материалом — графеном» 
А. К. Гейму и К. С. Новосёлову была присуж-
дена Нобелевская премия по физике. Нам 
повезло, что есть такая возможность – со-
бирать ведущих ученых страны  для  того, 
чтобы передать опыт и знания молодым 
специалистам, аспирантам и студентам. 
В рамках школы-семинара можно ознако-
миться с текущим состоянием дел и по-
общаться с учеными, которые работают в 
этой области. А студентам старших кур-
сов – определиться в выборе направления 
исследования».

Программа школы-
семинара «Диагности-
ка наноматериалов и 
наноструктур» вклю-
чала лекции и докла-
ды по следующим на-
правлениям: «Новое 
оборудование для 
диагностики наномате-
риалов, наноэлементов 
и устройств», «Диагно-
стика наноструктури-
рованных материалов 
и нанопорошков»,  
«Диагностика нано-
материалов на основе 
углерода и его соеди-
нений», «Диагностика 
органических и поли-
мерных наноматериа-

лов», «Диагностика магнитных наноматери-
алов», «Диагностика бионаноматериалов».

В рамках школы-семинара была про-
ведена Всероссийская научно-техническая 
конференция студентов, аспирантов и мо-
лодых ученых. лучшие доклады были от-
мечены дипломами школы. 

Среди победителей много студентов 
и аспирантов РГРТУ: е. Молоткова (науч-
ный руководитель – доцент Н.В. Вишняков), 
В. литвинов, Н. Рыбин и О.Милованова 
(научный руководитель – профессор С.П. 
Вихров), Т. Чудакова и Н. Макарова (науч-
ный руководитель – доцент С.В. Челебаев), 
М. Савкин, е. Мещеряков, В. Попов  (научный 
руководитель – доцент Ю.Д. лазутин).

Юлия КлИНКОВСКая, 
евгений МаТЮХИН, гр.933.

»

»

Если бы меня спросили, какая область науки может обеспечить нам 
прорыв в будущее, я бы назвал нанотехнологии.

Р. Фейнман, американский физик, лауреат Нобелевской премии

Участники Четвертой Всероссийской школы-семинара 
по направлению «Диагностика наноматериалов и наноструктур».
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Конференция проводилась на базе 
отдыха «Волна», расположенной в 

п. Выползово Рязанской области. 
Председатель организационного 

комитета  –  Сергей Михайлович КаРа-
БаНОВ, заведующий кафедрой ЭТТ, 
д.т.н. , генеральный директор ОаО 
«РЗМКП». В составе оргкомитета был 
также заместитель заведующего кафед-
рой ЭТТ, д.т.н. Владимир александрович 
КОРОТЧеНКО.

Третья Международная конференция 
продолжила традицию по обмену опы-

том, обобщению достижений в области 
теории, разработок, производства, приме-
нению герконов и изделий на их основе. 
Участники конференции вносят значитель-
ный вклад в развитие и процесс производ-
ства герконовых изделий.

В конференции приняли  участие не 
только российские ученые, но и их ино-
странные коллеги, поэтому рабочими язы-
ками были выбраны английский и русский. 

Для участников конференции была 
разработана культурная программа, рас-
считанная на 3 дня пребывания в  «Вол-

не». 28 сентября прошел «Вечер встреч», 
подготовленный сотрудниками ОаО 
«РЗМКП», на следующий день состоялся 
«Дружеский ужин» с выступлением ар-
тистов Рязанской области, а 30 сентября 
для участников конференции была про-
ведена экскурсия по  памятным местам 
Рязанщины.

Участники конференции проявили 
профессиональный интерес к высту-
плениям докладчиков и условились в 
следующем году продолжить традицию 
и провести Четвертую Международную 
конференцию.

Ирина леГаеВа, гр.024.

Подробнее рассказывает руково-
дитель СКБ С.А. ГолЬ.

– Путь к успеху оказался непростым, 
нам пришлось встретить и преодолеть 
множество трудностей, потратить уйму сил 
и времени, чтобы вернуться победителями. 
Многое произошло за 10 дней, проведен-
ных на форуме, случился даже шторм, но 
он не смог сбить нас с намеченного курса.

Курьезным моментом стало то, что лишь 
наша машина-робот не смогла добраться 
до Селигера самостоятельно по ряду тех-
нических причин, поэтому всю дорогу от 
Рязани до места проведения форума и об-
ратно ее перевозили на эвакуаторе. 

Могу сказать, что наша команда проя-
вила себя на Селигере с лучшей стороны,  
ребята сделали все, что было в их силах, 
и результаты оправдали проделанную ра-
боту.

На  следующий год мы примем участие 
в «РобоКроссе», но проводиться он уже 
будет на полигонах автозавода «ГаЗ» при 
поддержке фонда Олега Дерипаски «Воль-
ное дело» и Федерального агентства по де-
лам молодежи. 

– Станислав Артурович, что заплани-
ровано в СКБ на новый учебный год?

– В планах  на новый учебный год – 
учиться, учить и, конечно же, развиваться. 

На данный момент мы закончили фор-
мировать парк своего оборудования, кото-
рый включает в себя серьезные станки с 
ЧПУ, измерительную технику, тепловизор, 
лазерный дальномер «SICK», то есть всю 

технику, которая крайне 
важна для нашей работы. 
Теперь мы сможем вплот-
ную заняться научной, 
производственной и ком-
мерческой деятельностью. 
единственное, что огор-
чает, – это малая площадь 
помещения, которая не 
позволяет в полной мере 
использовать все наше 
оборудование.

Уже совсем скоро не-
сколько наших докладов будут представ-
лены на конкурсе «УМНИК», а в штатном 
режиме проходит подготовка к 60-летию 
вуза, которая заключается в написании 
докладов, статей и организации выставки. 
Параллельно мы будем готовиться к сорев-
нованиям в области робототехники, кото-
рые будут проходить весной. 

– При этом вы сохраните все основные 
направления деятельности?

– Да, сейчас это семь проектов, кото-
рые не просто находятся в планах, а уже 
реализуются. Среди них - подсчет пассажи-
ропотока, электрокардиограф специально-
го назначения, использующийся в условиях 
полей магнито-терапевтических установок, 
спирометр для пловцов, который разрабо-
тан с целью снятия дыхательных функций 
во время выполнения упражнений, систе-
ма ориентации, основанная на специаль-
ных видеокамерах, система автономного 
управления автомобиля, основанная на 

использовании лазерного дальномера 
«SICK».

– Вы не раз упоминали о том, что в СКБ 
обучение проходит, прежде всего, на прак-
тике, в процессе работы…

– Для сотрудников СКБ мы также прово-
дим обучающие семинары.  Почвой для по-
следнего обсуждения стала командировка 
в лабораторию LGгорода Санкт-Петербург. 
Наш семинар был посвящен направлению 
«Робототехника» и тому, как его развивает 
компания LG. Например, у робота-пылесоса 
LG – интересный способ ориентации в про-
странстве, схожий с ориентацией моряков 
по звездам, только вместо неба использу-
ется потолок, а в качестве звезд - различ-
ные лампочки и дефекты поверхности. В 
ближайшем времени планируется про-
ведение семинара на тему калмановской 
фильтрации.

Максим КУЗНеЦОВ, гр. 933.

Наша цель – учиться, учить и развиваться

Продолжили традицию по обмену научным опытом

СКБ «Аврора»:

Жарким и нелегким выдалось прошедшее лето для ко-
манды СКБ «Аврора». В июле участники студенческого 

конструкторского бюро в составе рязанской делегации уча-
ствовали в работе Всероссийского форума «Селигер-2011». 
Вернулись же в город ребята с победой, заняв почетное тре-
тье место.

28-29 сентября в Рязанской области состоялась третья Международная конференция 
«Магнитоуправляемые контакты (герконы) и изделия на их основе». 
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ФВТ: результаты 
научного поиска

Кафедра ЭВМ начинает новый учеб-
ный год с успешного набора студентов 
на первый курс и в аспирантуру. Также 
на кафедре выпущен второй межвузов-
ский сборник научных трудов «Методы и 
средства обработки и хранения инфор-
мации», содержащий более 200 страниц. 
Стоит отметить, что количество поданных 
статей увеличилось примерно в два раза 
по сравнению с прошлым годом. 

Доцент кафедры ЭВМ Николай Ива-
нович ИОПа издал новый учебник «Ин-
форматика» для технических специаль-
ностей.

На кафедре ВПМ выпущен ряд мо-
нографий, в числе которых а.И. Баран-
чиков, П.а. Баранчиков, а.Н. Пылькин: 
«алгоритмы и модели ограничения до-
ступа к записям баз данных», а.а. Буб-
нов, С.а. Бубнов, И.И. Овчинников: «Мо-
делирование напряженного состояния 
и разрушения толстостенных трубопро-
водов в условиях водородной коррозии 
и неоднородного теплового поля», а.В. 
Благодаров, а.Н. Пылькин, Д.М. Скуднев, 
а.П. Шибанов: «Моделирование и синтез 
оптимальной структуры сети Ethernet», 
И.Ю. Каширин, а.В. Крошилин, С.В. Кро-
шилина: «автоматизированный анализ 
деятельности предприятия с использо-
ванием семантических сетей». 

Программисты в Киеве

летом в Киеве проводилась междуна-
родная олимпиада по спортивному 

программированию KPI-Open, которая 
проходила в два этапа. Участие принима-
ли команды из России, Украины, Белорус-
сии, Венгрии и Польши. Наш университет 
представляли Роман жУКОВ, Николай 
НеСТеРОВ, гр. 643М и Игорь еРОШКИН, 
гр. 743. 

Рассказывает участник олимпиады 
Роман ЖУКОВ: 

«Задания были достаточно сложны-
ми, также сказалось отсутствие опыта 
подобного рода состязаний. В олимпиаде 
принимали участие команды, которые 
не первый год занимаются спортивным 
программированием. Это такая область, 
в которой нужно «набить руку». Но всё 
же поездка дала бесценный опыт. Очень 
приятно, что в нашем вузе данная об-
ласть начинает развиваться благодаря 
А.Н. Пылькину. Надеюсь, следующим ле-
том команда программистов РГРТУ снова 
поедет в Киев».

Юлия БажУРа, гр.943

В Рязанском филиале Московского уни-
верситета МВД России летом состоя-

лась итоговая научно-практическая кон-
ференция молодых ученых, аспирантов, 
адъюнктов, слушателей, курсантов, студен-
тов и практических работников на тему: 
«Социально-экономические и правовые 
меры борьбы с правонарушениями». 

В рамках конференции состоялась ра-
бота секции экономических дисциплин, в 
которой приняли участие студенты РГРТУ 
кафедры финансового менеджмента под 
руководством старшего преподавателя 
Павла Сергеевича СИНЮШИНа. 

По итогам конференции студентки 
Вероника МИНаеВа, Светлана РаЗБО-
РОВа, Вероника ГУСьКОВа, Кристина 
НОВОСелОВа получили дипломы II и III 
степени. 

екатерина КлОЧКОВа и Наталья 
КОлПИНСКая получили благодарствен-
ное письмо.

Традиции участвовать в научном про-
цессе и побеждать на различных кон-
ференциях и олимпиадах, наверняка, 
продолжут первокурсники кафедры фи-
нансового менеджмента. Вот, что они рас-
сказали о своем выборе факультета и на-
правления подготовки.

Ольга АВеРяСОВА, 
гр. 1711:

У каждого подрос-
тка в выпускном 

классе возникает воп-
рос: «Куда идти учить-
ся? Кем быть?»

В нашей стране 
миллионы образо-

вательных учреждений, но, взвесив все 
«за» и «против», я уверенно решила идти 
учиться в РГРТУ именно на ИЭФ.

Экономист… Что это такое? Один че-
ловек скажет, что это профессия, другой – 
стиль жизни, а третий – состояние души. И 
все это будет правильно.

а какими свойствами должен обладать 
экономист? Во-первых, я считаю, чтобы 
профессия экономиста, стала не только 
средством к существованию, но и люби-
мым занятием, надо любить магию цифр. 
любить цифры – это не значит быстро и 
точно в уме вычислять большие выраже-
ния, с ними нужно «играть», «пробовать на 
язык», перебирать их, как дети играют и 
перебирают игрушки.

Во-вторых, главное место в этой про-
фессии занимает логическое мышление и 
умение находить общий язык с людьми.

я уверенно могу сказать, что рада вы-
бранному направлению подготовки, кото-
рое необходимо сегодня на рынке труда.

ИЭФ: преемственность поколений
Анна ГРАЧеВА, 
гр.1711: 

И вот, наконец, пе-
редо мной встал 

выбор будущей про-
фессии. я пыталась 
размышлять на эту тему 
в течение нескольких 
лет до 11 класса, со-
ветуясь с родителями, ответ которых не 
менялся: «Пока рано задумываться, учись 
и живи, как живется».

За полгода до окончания школы я от-
крыла брошюру для абитуриентов и по-
сле продолжительных дискуссий с собой 
остановилась на экономической специ-
альности. я слушала себя, пыталась по-
нять, что мне ближе, и пришла к выводу, 
что хочу работать с цифрами, прогнозами, 
учетом. Но в то же время хотела и изучать 
иностранный язык. И только после по-
дачи заявлений на разные факультеты 
окончательно остановилась на экономике. 
Ведь экономист со знанием языка намно-
го больше востребован, чем лингвист со 
школьным уровнем математики.

Престиж выбранной мною профессии 
действительно имеет место, ведь потреб-
ность современного общества в квалифи-
цированных экономистах огромна.

я понимаю, почему настолько высок 
конкурс на экономический факультет — эти 
люди стремятся выбрать стабильную, пре-
стижную и высокооплачиваемую работу.

Обучение профессии дает не только 
знания учета, но и знания финансов, и в 
современном мире такие знания, я считаю, 
очень нужны.

Мне интересно изучать торгово-
экономические отношения, смотреть но-
вости экономики, интересна сама история 
экономики.

я считаю, что сделала правильный вы-
бор и надеюсь, что мои надежды оправда-
ются.
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Экскурсии по шахтам, 
заводам...

Студентов поселили в кампусе (сту-
денческий городок). Для них провели 

встречу  с деканом факультета электро-
техники Вальдемаром Ребизантом. Он под-
робно рассказал о структуре университета, 
системе оценки знаний и возможностях 
обучения иностранных студентов. Были 
продемонстрированы учебные аудитории, 
конференц-залы и лаборатории, в которых 

В сентябре заведующая кафедрой 
иностранных языков Наталья 

Евгеньевна ЕСЕНИНА и преподава-
тель английского языка Елена Ни-
колаевна ТЕРмЫШЕВА посетили го-
род Радом, находящийся в Польше в 
100 км от Варшавы.

Их целью был визит в Радомский тех-
нический университет, в котором проходи-
ла международная научно-дидактическая 
конференция: «Качество обучения ино-
странным языкам в нефилологических 
вузах». Конференция была организована 
кафедрой иностранных языков данно-
го университета в рамках реализуемого 
проекта «языковая компетенция дидакти-
ческих кадров – ключ к научному совер-
шенствованию и развитию европейского 
рынка труда». 

Цель конференции – обмен опытом в 
области методики обучения иностранным 
языкам в нефилологических вузах, а также 
определение путей, повышающих эффек-
тивность процесса обучения иностранным 
языкам в высших учебных заведениях.

Поездка продлилась всего 5 дней, но за 
это время преподаватели нашего вуза смог-
ли не только пообщаться с иностранными 
коллегами, но и полюбоваться городом. По 
словам елены Николаевны, Радом похож на 
Рязань, но дороги гораздо лучше – это сра-
зу бросается в глаза.

В Радомском университете проходили 
мастер-классы и лекции на польском языке 
по секциям: немецкий, английский, польский, 
русский языки и информатизация общества. 
В последней секции Наталья евгеньевна 
выступала с докладом «Профессиональная 
компетенция преподавателей иностранного 

языка в технических вузах в условиях ин-
форматизации общества и образования».

Н.е. есенина уже неоднократно высту-
пала на международных конференциях. а 
для елены Николаевны такая возможность 
представилась впервые: легкое волнение, 
но дружеское отношение и теплая атмосфе-
ра помогли достойно выступить с докладом 
«Метод проектов как выявление креатив-
ных способностей обучающихся в процессе 
преподавания иностранных языков». 

елена Николаевна с улыбкой отзыва-
лась о фильме, который сняли польские 
студенты про университет и жизнь мо-
лодежи: «Очень интересно и талантливо. 
Фильм вызвал массу положительных эмо-
ций». Она также отметила, что приобрела 
неоценимый опыт выступления перед кол-
легами из разных стран на международ-
ной конференции.

екатерина ДОлГУШИНа, гр. 0311.

проводятся много-
численные опыты  по 
изучению высокого 
напряжения. 

Три дня студен-
ты жили в лагере 
«Zapusta», из которого 
были совершены по-
ездки на промышлен-
ные объекты. Первая 
поездка была посвя-
щена посещению гид-
роэлектростанции. 

Вторым пунктом 
программы стало 
посещение камен-
ноугольной шахты, на 
которой добыча угля 
производится откры-
тым способом. Сту-
денты увидели, как 
происходит добыча и 
переработка угля. 

Одно из самых яр-
ких впечатлений оста-
лось после посещения 
крупнейшего завода 
в европе по произ-

водству энергетического оборудования и 
железнодорожного транспорта «Alstom». 
Данная компания сотрудничает с предпри-
ятиями России, Германии, Чехии, Туркмени-
стана и другими странами.

...музеям и соборам
Насыщенной была и культурная про-

грамма пребывания. В план входило посе-
щение этнографического и национального 
музеев, панорамы битвы при Вроцлаве – 
одной из самых популярных достоприме-

чательностей. Размеры панорамы  – около 
120 метров в ширину и 15 метров в высоту. 
Здесь представлено нападение на Вроцлав 
7 апреля 1794 года. Студенты были пораже-
ны масштабом и реалистичностью картины.

Экскурсию по историческим достопри-
мечательностям Вроцлава провели поль-
ские студенты. Рязанцы посетили ратушу, 
которая является символом города, старый 
город, мост Тумского острова – этот мост 
был построен в конце прошлого века, с его 
помощью можно попасть в старую часть 
города, где начиналась торговая деятель-
ность Вроцлава; церковь Святой Элизабет, 
выполненную в готическом стиле, считаю-
щуюся одной из самых привлекательных 
во Вроцлаве.

В свободное время рязанские студен-
ты побывали в знаменитых европейских 
городах: Дрездене и Праге. В первом они 
восхищались красотой Цвингера, собора 
Фрауэнкирхе, а также богатейшим собра-
нием полотен Тициана, Рембрандта, Ру-
бенса, мастеров французской живописи, 
особенно рязанцев удивила  «Сикстинская 
Мадонна» Рафаэля Санти. В Праге, несмо-
тря на капризы природы, они совершили 
многочасовую прогулку по старинным 
улочкам, посетили знаменитый собор Свя-
того Витта, Карлов мост, Пражский град и  
Пороховые ворота.

Практика прошла продуктивно, сту-
денты узнали много нового благодаря от-
личным преподавателям вроцлавского 
университета, которые сопровождали ря-
занцев все время пребывания. Студентам 
очень не хотелось уезжать из этого госте-
приимного города!

Галина лОКТеВа, Ольга ДУДУКИНа.

На практику – в Польшу

Выступили перед европейскими коллегами

В начале сентября студенты 3-5 курсов специальности «Го-
сударственное и муниципальное управление» посетили 

Вроцлавский политехнический университет в Польше с це-
лью прохождения производственной практики. 
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Дневник «Приключения русских в 
Польше» вела студентка гр. 0311 екатери-
на ДОЛГУШИНА.

3 июля.  едем во Вроц-
лав. Купе – тесные, душные 
трехместные комнатки со 
стремянкой, раковиной и 
вешалками. Уникальная 
любовь поляков заселять и 
засаживать по трое заслу-
живает отдельного упоми-
нания: трое человек в купе, 
два диванчика по трое в 
электричке, трое в комна-
те... Магическое число! 

Вечером в Бело-
руссии уже мы видели 
красивый красный закат. 
Московское время 1:23, 
4 июля 2011 года, ожида-
ем встречи с таможней... 
Одна мысль в наших го-
ловах: хоть бы не нашли 
колбасу. 

5 июля. Нас разбудила утренняя дис-
котека поляков. Ура – мы выспались! Нас 
встретил пан преподаватель, и мы отпра-
вились на занятия. Наша пани анна и пан 
Мариан Гурэцки пытались обучить нас 
азам польского языка. Нам казалось всё 
очень необычным. Они не говорили ни по-
английски, ни по-русски, только польский 
язык. Одно «ш-ш-ш», буквы «р» нет. 

Вечерняя прогулка прошла в парке, где 
мы слушали поющие фонтаны. 

8 июля. Наконец сходили в японский 
сад, прошлись мимо нашего фонтана. Да, 
тут все уже наше, родное. Общажка, лифт, 
поляки-соседи, лавочки, пассаж, дорога, 
мост...

9 июля. На вечерней дискотеке нас пы-
тались перепеть поляки. Услышали русскую 
песню, оказалось, ребята из Белоруссии 
учатся здесь. Так приятно, родная речь. В 
разговоре с поляками обсуждали студен-
ческую жизнь, различия в наших языках.

10 июля. Утро, дождь. Собирались на 
барахолку. Интересным на ярмарке было 

С 3 по 18 июля 24 студента РГРТУ в рамках культурного обмена проходили языко-
вую стажировку в Польше во Вроцлавском технологическом университете. 

Преподаватели кафедры иностранных языков Вроцлавского технического уни-
верситета пан Мариан Гурэцки и пани Анна Папротны с большим мастерством и 
интересом вели занятия. Рязанцы многое узнали не только о польском языке, его 
истории, но и о стране, о городе Вроцлаве. Наши студенты получили свидетельства 
об окончании курсов польского языка, а преподаватели кафедры иностранных язы-
ков И. Купцова и Н.Копылова – свидетельства о прохождении курсов по повышению 
квалификации.

Помимо образовательной программы студенты познакомились с достопримеча-
тельностями Вроцлава, а также посетили другие польские города: Варшаву, Краков, 
немецкие Берлин и Дрезден, столицу Чехии Прагу.

*отлично
Вернулись в Рязань с оценкой «бардзо добжэ»*

посещение Wagon club – это небольшая 
кафешка, сделанная из старого вагона. На 
улице – столики, лавочки тоже из вагонов, 
а внутри – фотографии поездов прошлого 

века. Смотрится очень уютно. 
Самым приятным для нас было 
наличие ночных автобусов, ко-
торые ходили каждые полчаса. 
Поэтому мы не беспокоились о 
том, как будем добираться до 
дома. Просто гуляли и наслаж-
дались Вроцлавом.

12 июля. С утра двинулись 
в горы. ездили по замкам и 
водопадам. Большинство из 
наших отправились на подъем-
нике на вершину горы. а мы с 
преподавателем паном Игорем 
Варавко поднимались 15 минут 
и напали на поляну черники. Со-
брали литр. На самом деле, странное испы-
тываешь чувство, находясь в польском лесу, 
похожем на российский, сидя на полянке в 
позе огородника и собирая ягодки. 

13 июля. Встали в 4:30. Дрезден. Были в 
Дрезденской галерее. Посетили зал с карти-
нами, оружейную палату и залы с японским 
фарфором. «Калинка» – russian магазин. 

Русская продавщица и шоколад «аленка» 
на кассе. Дрезден отличается от Вроцлава 
своей строгостью. Исторический центр не 
такой радужный как в Польше. Поразило 
то, как немцам за 50 лет удалось отстроить 
Дрезден после бомбежки англичан во вре-
мя второй мировой войны. Расположение 
театров, памятников, галерей немного хао-
тично, поэтому иногда мы набегали лишние 
круги. Мы перешли через мост и гуляли по 
берегу реки Эльбы: никакой суеты.

14 июля. С утра мы получали дипломы. 
Теперь у нас есть сертификаты о том, что 
мы знаем польский. 

15 июля. Поездка в Краков. Красивый 
город, похож на Вроцлав. Сходили в костел, 
поднялись на башню, посетили магазин кон-
феток, посмотрели, как они делаются. Кра-
ков – мечты сбываются. Побывали в кафе 

польской кухни: пироги, 
вареники с капустой, гри-
бами, картошкой, а какой 
борщ-то!

16 июля.  Ну вот и 
все близится к концу. 
Прогулялись на один из 
островов Вроцлава, а не-
которые ребята ездили 
в Берлин. Город совре-
менный, лаконичный и 
отличается от Вроцлава и 
Дрездена.

17 июля. Финальный 
день. У входа в общагу 
стояла коробка, она при-
влекла наше внимание 
еще в первый день. Сту-
денты складывали в нее 
крышки от пластиковых 
бутылок. Спросите за-
чем? Эти крышечки – на 
ножные протезы для 
польского парня. 

18 июля. Плавно 
наше воскресенье пере-
шло в понедельник. Вар-
шава встречала дождем. 
Пока стояли в Бресте, не-
которые из нашей груп-
пы съездили в Брестскую 
крепость. Ночью соору-
жение, освещаемое фо-
нарями, выглядело впе-
чатляюще.

 Не верится, но мы на 
самом деле едем домой.

Думаю, каждый в поездке нашел что-
то свое. Кто-то старался больше гулять, 
изучать польский и посещать историче-
ские места, кто-то задался целью не спать 
ночами и веселиться, а кто-то совмещал и 
то, и другое: общался с поляками и изучал 
их язык.                                                      

Довидзеня! Или до свидания!

Polska

Русско-польский
словарь
Здравствуйте
Dzień dobry

я не выучил урок
Nie przestudiowałem 
lekcję

Как пройти к отелю?
Jak przejść do hotelu?

Не говорю по-польски
Nie rozumiem po polsku

Большое спасибо
Dziękuję bardzo

До свидания
Do widzenia
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В тесноте, да не в обиде

Рязанский радиотехнический институт был 
организован постановлением Совета Мини-

стров СССР от 28 декабря 1951 года. Вуз рас-
полагался в небольшом четырехэтажном здании 
бывшего строительного техникума, современных 
корпусов еще не было. Под общежитие отводи-
лось здание школы. 

18 мая 1952 года начала работу приемная 
комиссия. Вместе с приемом абитуриентов шло 
переоборудование помещений, подготов-
ка лабораторий к учебному процессу, но, не 
смотря на трудности, начались регулярные заня-
тия. Они проходили в различных местах, в том 
числе и в недостроенной части учебного корпуса 
на улице ямской (раньше нынешняя улица К.Э. 
Циолковского, где расположен первый учебный 
корпус нашего вуза, называлась ямским шоссе).

Первое 1 сентября
1 сентября 1952 года на рассмотрение было 

подано 906 заявлений. Преимущество при посту-
плении предоставлялось, конечно же, участ-
никам Великой Отечественной войны – 10% 
от общего числа подавших заявлений о приеме. 
Из 4500 студентов, учащихся на тот момент в ву-
зах Рязани,  315 были студентами РРТИ, среди 
которых 73 медалиста, 250 окончили среднюю 
школу Рязани или Рязанской области. К работе 
приступило 29 преподавателей, 9 из них имели 
ученую степень кандидата технических наук.

Первым ректором вуза с 1952 по 1956 годы 
был К.а. СаПОжКОВ – кандидат технических 
наук, доцент. К тому моменту в РРТИ было 3 фа-
культета.

• Факультет электроприборостроения, декан 
Ю.М. КОРШУНОВ – к.т.н., доцент, заслуженный 
деятель науки РСФСР и 
первый доктор техниче-
ских наук в вузе, написал 
книгу «Основы киберне-
тики», учебник «Матема-
тические основы кибер-
нетики», который был 
переведен на английский, 
французский и испанский 
языки. С 1955 года фа-
культет получил название 
факультета телемеханики 
и автоматики.

• Радиотехнический (а 
с 1955 по 1961 годы – фа-
культет конструирования и 
технологии производства 
радиоаппаратуры), декан 
Б.И. БРаГИН – к.т.н., доцент. 

• Электровакуумный (с 1952 г. – фа-
культет радиотехнической электроники, 
с 1962 г. – факультет электроники), декан 
С.а. СУСлОНОВ – к.т.н., доцент, проректор 
по учебной работе с 1961 по 1969 годы.

Четверо из первых выпускников свя-
зали свою дальнейшую жизнь с вузом: 
а.И. БОБИКОВ (декан факультета теле-
автоматики), И.Ф.  ЦВеТКОВ (доцент ка-
федры КПРа), л.И. ЗаХаРящеВ (зав.каф. 
КПРа), л.П. КОРИЧНеВ (зав.каф. ВПМ).

александр ТРИШИН, гр. 934.

Ты помнишь, как всё начиналось?

Из постановления Сове-
та Министров СССР 
от 28 декабря 1951 года:

«В целях обеспечения под-
готовки и выпуска специали-
стов высшими учебными за-
ведениями в количествах, 
предусмотренных настоящим 
Постановлением, обязать Ми-
нистерство высшего образова-
ния СССР:

создать в 1952 году в г. Ря-
зани радиотехнический инсти-
тут по подготовке инженеров 
по радиотехническим, радио-
локационным и электроваку-
умным специальностям для 
радиолокационной и электро-
вакуумной промышленности 
со сроком обучения пять лет, 
обеспечив в 1952/53 учебном 
году прием в этот институт 300 
студентов.

Довести к 1955 году кон-
тингент студентов Рязанского 
радиотехнического института 
до 2500 человек».

Навстречу 60-летию вуза: 1951–2011

Близится юбилей нашего вуза: в декабре ему будет уже 60 лет, и все это время он менялся, 
совершенствовался, улучшал свою материальную, образовательную, научную базы. 
Вернемся на 60 лет назад и посмотрим, каким вуз был до и после открытия.

Строительство главного учебного корпуса.

РРТИ в 1953 году.

Первые студенты РРТИ в лекционной аудитории.
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Наряду с военными сборами, этим 
летом курсантам 4 курса предсто-

яло пройти военную стажировку. Кур-
сант группы 719 олег ВИНоГРАДоВ 
поделился своими впечатлениями.

– Олег, где проходила 
стажировка? 

– Наша войсковая 
стажировка проходила в 
п. Белоомут Московской 
области. Добирались до 
поселка сначала на элек-
тричке с «Рязани-2» , по-
том автобусом, паромом, 
а затем – пятикилометро-
вый марш до части в лет-
ний зной. 

– Какова была цель 
стажировки? Что входи-
ло в обязанности?

– Прежде всего, перед 
нами стояла задача осво-
ения первоначальных  на-
выков управления личным составом, рабо-
ты на технике связи. Проводились и другие 
мероприятия, предусмотренные распоряд-
ком любой воинской части. 

Проживали мы в обычной казарме, 
правда, с евроремонтом. В наши обязан-
ности входило строгое соблюдение рас-
порядка дня, выполнение приказов и рас-

6 июля мы стояли на пороге десантно-
го  училища. В тот момент мы ещё не 

знали, что нас ожидает, и каждый терялся 
в догадках о предстоящем месяце сборов. 
После небольшой проверки, нас строем 
повели в казарму. Там состоялось знаком-
ство с командирами  взводов курсантами  
десантного училища. Они провели краткий 
инструктаж. В этот же день  нам предстояло 
ознакомиться с военным бытом, который 
будет нас окружать в течение месяца. 

Новая жизнь началась для нас момен-
тально! Все было максимально приближе-

Роман ХоДИН, гр. 740, проходил 
сборы во Владимире. об одном 

из дней военной подготовки он по-
делился впечатлениями.

«Сегодня подъем раньше, чем по-
ложено – в 5.00. Все в форме, с противо-
газами и ОЗК. Предстоял марш-бросок. 
Сначала мы отправились копать окопы. 
Первый взвод копал окоп для стрельбы 
лежа, второй – для стрельбы с колена. 
Только мы закончили копать, сразу ко-
манда «ГАЗЫ» – мы одеваем ОЗК, про-
тивогазы, и впереди – небольшой марш-
бросок в 30-градусную жару. Была и 
имитация ядерного взрыва, и стрельба... 
Все прошли ОШП и зараженный уча-
сток местности. Оставалось последнее 
–  стрельбы на полигоне из АК и ПМ, ме-
тание гранаты. Успешно отстрелявшись, 
мы вернулись уставшие и измученные, 
но с чувством выполненного долга. 

После такого дня впереди нас жда-
ла только присяга. До присяги все дни 
напролет мы тренировали строевую. 
Мы старались, хотели, чтобы наши два 
взвода показали себя лучше других». 

но к настоящей армии. Даже в соседней 
казарме жили обычные солдаты. В рабо-
чий день входили теоретические занятия, 
но и практики было предостаточно. Были 
и полевые выходы, где мы узнали очень 
многое: от правильного рытья окопа до ра-
боты на радиостанциях средней мощности 
и развертывания к ним антенн на время. 

Кроме обучения военному делу при-
сутствовала физическая подготовка. Каж-
дый день строго по распорядку проходила 
утренняя зарядка, мы посещали спортзал. 
Что касается питания, это, конечно, не до-

машняя пища, но еда была 
вполне разнообразной и 
полезной. 

естественно, все было 
не всегда гладко, ведь мы 
многого не знали, но за 
период сборов сумели 
научиться военному делу. 
а появляющиеся трудности 
мы преодолевали вместе, 
что только укрепляло наш 
коллектив. 

По истечении двух не-
дель мы с гордостью при-
няли присягу.
Максим КУДаШОВ, гр.718.

поряжений командира части, офицеров 
прапорщиков и других должностных лиц, а 
также активное участие в жизни части.

– Олег, наверное, были и наиболее за-
помнившиеся дни? 

– Самый запоминаю-
щийся день всей стажи-
ровки – день незапланиро-
ванной пожарной тревоги 
(один из видов боевой го-
товности), когда на постро-
ении части на плацу перед 
командиром, при поднятии 
флага РФ, солдаты тихо 
и без патриотизма спели 
государственный гимн, что 
командиру части, мягко го-
воря, не понравилось, и он 
скомандовал: «Пожарная 
тревога». И тут началась 
действительно «тревога». 
Бегом в казарму выносить 
все имущество роты, по-
жарный расчет по этажам 

казармы носился туда-сюда. В этот день 
все испытали прелести военной службы на 
практике.

Также хорошо запомнился тот день, 
когда в ротах проводились стрельбы из 
автомата. Когда все солдаты закончили 
выполнение норматива начальных учеб-
ных стрельб, то нам тоже предоставилась  

такая возможность, причем даже по цело-
му магазину и в автоматическом режиме. 
Ощущения просто непередаваемые, когда 
после 30 выстрелов в ушах такой звон, что 
ты почти не слышишь себя при докладе 
офицеру, что стрельбу закончил.

– Что показалось самым сложным или 
неожиданным? 

– Самым сложным лично для меня 
были грамотные и правильные взаимоот-
ношения с личным составом, вопросы пси-
хологии, педагогики и занятие наиболее 
верной позиции по отношению к солдатам 
и старослужащим. Хорошо, что все вопросы 
решились благополучно, но не без помощи 
нашего руководителя стажировки от вуза, 
а также нашего куратора подполковника 
Р.а. ГУСаРОВа. его опыт очень пригодил-
ся мне в достижении своих целей и задач, 
что, несомненно, поможет мне и в войсках 
в будущем.

– Как ты думаешь, стоит ли будущим 
студентам поступать в УВЦ?

– Однозначно, стоит. я считаю, что обу-
чение в УВЦ – это путь для тех, кто хочет 
стать квалифицированным специалистом и 
настоящим офицером, а наши преподава-
тели им в этом помогут. От себя хотелось 
бы пожелать будущим студентам стойкости 
духа, здоровья, быть активным и успешным 
в жизни. а обучение в УВЦ как раз позволя-
ет этого достичь.

александра БаРКОВа, гр. 8115.

Психология тяжелее автомата в руках

Как в настоящей армии Марш-бросок 
во Владимире

Сборы–2011
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Концерт 
для первого курса

Концерт-посвящение для первокурсников РГРТУ состоялся в 
Рязанском Дворце молодежи.
Для первокурсников вы-

ступали талантливые старше-
курсники, занимавшие при-
зовые места на конкурсах: 
танцевальные коллективы 
«Микс», «2D», «акцент», «Па-
радигм», «Инфинити», «Кен-
пачи», Валерия Глухова и 
Мария Зилотова; вокалисты 
анастасия Фионова, Оксана 
алешина, Роман Никитин, евгения Сафонова, Мария Колузанова и 
другие, а также участники Звездного и педагогического отрядов, 
команды КВН «Ничего личного» и КИИ. Ведущими концерта были 
Оксана алешина и Юрий Киселев.

Традиционно первокурсникам представилась возможность 
«разгрызть» орех знаний и выпить «слезы студентов». И, конечно, 
на сцене состоялось оригинальное, креативное поклонение мо-
щам РГРТУ. Представители каждого факультета справились с этим 
заданием на «отлично».

Ректор вуза Виктор Сергеевич Гуров поздравил новоиспечен-
ных студентов с первой неделей, проведенной в стенах РГРТУ, и 
пожелал успехов в учебе.

Участники концерта мастерски показали, насколько разноо-
бразна творческая жизнь университета, и на каком уровне она 
находится. В подтверждение тому – громкие аплодисменты и весе-
лое настроение первокурсников.

анастасия жаРОВа, гр. 933

Бегом по станциям

Студенчество, пожалуй, самая счастливая пора в жизни любого 
человека. Ночные гулянья до утра, бессонные ночи перед эк-

заменом и другие моменты, связанные со студенчеством. На долю 
каждого студента-первокурсника выпадает множество мероприя-
тий и событий. В частности, это и посвящение в студенты.                                          

По традиции это посвящение проводится в несколько этапов. 
Первый этап проходит в Центральном парке культуры и отдыха. 
В этот день первокурсники участвуют в шутливо-торжественной 
церемонии «Посвящение в студенты». Это мероприятие является 
очень насыщенным и не оставляет равнодушным любого студента. 
Ребята знакомились с жизнью вуза. Им предлагалось пройти по 
станциям, подготовленным профкомом студентов РГРТУ. На них 
каждый находил применение своему таланту.

Для самых активных, талантливых  и смелых – Звёздный от-
ряд; любишь детей, веселье и хочешь работать на море – педаго-
гический отряд; для желающих писать, быть в центре всех событий 
– газета «Радист», радио и внутривузовское телевидение. Также 
первокурсники участвовали в конкурсах, подготовленных членами 
станций. С каждым годом фантазия старшекурсников только рас-
тет, и студентам-первокурсникам предоставлялось пройти через 
множество испытаний.

Во время обучения в вузе складываются свои студенческие 
традиции, и наши первокурсники также должны стать продолжа-
телями этих традиций, переходящих из года в год. Так, одной из 
традиций стало вручение медалей с номером группы.

После этого мероприятия студентов ждет не менее насыщен-
ная, не менее запоминающаяся ночь в одном из городских клубов, 
которая также организуется студактивом вуза.

Татьяна КРУЧИНИНа, гр. 033.

Торжественное посвящение в первокурсники РГРТУ началось еще 1 сентября 
на линейке возле главного корпуса вуза. 
На празднике присутствовали почетные гости: префект Октябрьского округа 

г. Рязани В.Н. ДВОйНИН, генеральный директор РНПК а.а. СКОРОМеЦ, руко-
водство университета. 

С поздравлениями и напутственным словом к первокурсникам обратился рек-
тор РГРТУ В.С. ГУРОВ. Он отметил, что не учебой единой жив человек, в радиоу-
ниверсите развита внеучебная деятельность, и задача ректората и преподавате-
лей вуза сформировать из студентов не только специалистов, но и организаторов, 
научить жить и работать в коллективе, быть единой командой. 

Для зачтения текста клятвы студента радиотехнического университета пригла-
сили первокурсников ФаИТУ елену жданову и Владислава Зайчикова.

Как в первокурсники посвящали...

Фото Максима КУЗНеЦОВа, гр.933.
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Радик! Грезила им, начиная с девя-
того класса. Уже тогда склонялась 

к тому, что не поеду покорять сто-
лицу, хотя и такие мысли были. Но в 
11-м однозначно решила – Радик! Да и 
к тому же мама – радик, папа – радик, 
брат – тоже радик! Всё было очевидно. 
И с факультетом не рассматривала 
другие варианты: ФАИТУ. 

11-й класс дался, конечно, нелегко. 
Репетиторы, ЕГЭ, нервы, страх, недосы-
пы... Единственной отдушиной был фо-
тоаппарат. Он для меня как наркотик, я 
без него уже не могу. 

Когда я вышла с последнего экзамена, 
я во весь голос, на всю улицу прокричала: 
«УРА!». Счастью, конечно, не было преде-
ла. Но только через некоторое время ра-
дость сменилась паникой: я начала ду-
мать о баллах, полученных на экзамене.

Вздохнуть свободно я смогла только 
найдя себя в списках зачисленных.

Придя 31-го августа в вуз, я была 
шокирована его размерами, но безумно 
счастлива тому, что теперь я смогу бо-
роздить по просторам Радика. Ну а по-
сле первого сентября улыбка с лица 
просто не сходила, да и не сходит до 
сих пор. Все эти люди, эмоции – это всё 
то, чего я так ждала. Здесь такой про-
стор, такие возможности, такой драйв! 
У меня не хватает слов, чтобы описать 
все то, что я чувствую.

Моя группа сразу внушила доверие: 
я поняла, что с этими ребятами мы под-
ружимся быстро. Так и получилось. Я 
считаю, что сплоченная группа – это 
неотъемлемая часть студента. Поэтому 

сделаю все, что от меня зависит, чтобы 
мы были лучшими!

Как я теперь говорю, у меня есть два 
любимых мужчины: фотоаппарат и Ра-
дик! С фотоаппаратом я не расстаюсь 
уже на протяжении трех лет, поэтому 
я очень надеюсь, что найду способ со-
вместить любимое увлечение и учебу в 
Радике.

А каждый день после пар мне совсем 
не хочется отсюда уходить. Мне говорят, 
что это до первой сессии, но я уверена, 
что это преувеличение. Колоссальная 
жизнь Радика помимо учебного плана 
не сможет дать мне угаснуть. И я больше 
чем уверена, что не разочаруюсь в своем 
выборе! 

анастасия аПРИщеНКО, гр.131.

Иван БАРИНоВ, староста гр. 143, 
«Программная инженерия», бла-

годаря интересу к компьютерным 
технологиям, решил продолжить 
семейную династию выпускников 
РГРТУ.

– Почему решил поступать в Радик? 
Чем привлекло направление?

– Можно сказать, это уже семейная ди-
настия – здесь учились мои дедушка, папа 
и дядя. Дедушка, В.М. Баринов, работал на 
кафедре ТОЭ. Папа, В.В. Баринов, доцент 
кафедры ВПМ. Направление выбрал до-
вольно поздно, за несколько месяцев до 
экзаменов, но точно знал, что пойду на 
ФВТ. Знал, что на этом факультете очень 
хороший преподавательский состав, ру-

ководство, качественное 
обучение. Также на вы-
бор повлияло обучение в 
ГШП и интерес к компью-
терным технологиям.

– Какие впечатления 
об университете, группе, 
преподавателях?

– Группа у нас друж-
ная, поскольку постоян-
но находимся в тесном 
коллективе – почти нет 
потоковых занятий. Мы 
с удовольствием учимся. 
Проходной балл зашка-
ливал за 220-230. По 
признанию самих преподавателей, группа 
получилась очень сильной. Ребята быстро 

влились в учебный про-
цесс. Преподаватели 
очень помогают нам. 
Особенно хотелось бы 
отметить Н.И. Парфило-
ву и К.а. Ципоркову.

– Волновался, когда 
подавал документы в 
РГРТУ?

– В приемной комис-
сии были жуткие оче-
реди. Волнение сохра-
нялось до объявления 
результатов. Все-таки 
поступаешь на один из 
лучших факультетов и на 

одно из лучших направлений. Как только 
объявили результаты, наступило долго-
жданное облегчение. лето, можно сказать, 
началось для нас только с этого момента.

– Ходил ли ты на посвящение и другие 
мероприятия?

– Да, 1 сентября наша группа встреча-
лась со старшекурсниками, которые много 
рассказывали о традициях университета, 
преподавателях, предметах. Участвовал 
в программе «Что? Где? Когда?», которую 
проводил КИИ РГРТУ. С главой клуба я 
уже был знаком – В.Н. Мелехин устраивал 
брэйн-ринги между школами. Вместе со 
мной в команде играл мой одногруппник. 
Мы заняли второе место и поняли, что нам 
есть к чему стремиться!

– Какие у тебя цели в жизни?
– Планирую закончить бакалавриат, 

магистратуру, затем поступить в аспиранту-
ру, защитить диссертацию. жизнь хочу свя-
зать с наукой и техникой. Основная цель – 
помочь своей стране. Суперцель – сделать 
мир лучше!

– Чем ты увлекаешься кроме компью-
теров?

– Уже четыре года занимаюсь айкидо, 
интересуюсь военной техникой. Это отчасти 
повлияло на выбор направления с военной 
кафедрой. Увлекаюсь фотографией – боль-
ше всего нравится делать снимки красивых 
пейзажей, независимо от времени года.

– Что ты хочешь пожелать всем пер-
вокурсникам?

– Первому курсу я желаю хорошей уче-
бы, удачных билетов на экзаменах, и чтобы 
количество поступивших всегда равнялось 
количеству выпускников. а также за пеле-
ной учебы не забывать о простой челове-
ческой жизни. Мудрецы древности говори-
ли, что у человека есть три самых светлых 
чувства – вера, надежда и любовь. И поэто-
му, ко всему прочему, я желаю всем верить, 
надеяться и любить!

Юлия БажУРа, гр.943.

Бороздить просторы Радика... 
с фотоаппаратом

Чтобы число выпускников равнялось числу поступивших

Юные, творческие, разные, – такими встречает РГРТУ своих первокурсников. Впереди у них – одни из 
лучших лет жизни, посвященные знаниям, формированию целей, незабываемым мгновениям студенчества.
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Осень

Будь полон любовью осенью,
Красотою полон будь!

За окном листвою жёлтою
Застелен твой лунный путь.

А на небе тучи воют
С полнотою своих белых душ,
Проливая на землю слёзы-лужи.
Попади в них, не забудь!

За собою стая уносит
На экватор, в жаркий край,
И лишь ветер завыванием просит:
«Останься со мной, не бросай!»

Почему же природа красива
Перед смертью близкой своей?
Оттого ли, что много платила?!-
Нарядилась в последний день.

Сердцем живым бьётся красная крона,
Отдавая болью в груди...
И зимою оно замолкнет!
Ты заранее его прости.

Юлия КлИНКОвСКАя, гр.933.

Фонтан

Подул холодный ветерок
Осенним вечером обычным.

Фонтан,что в парке городском,
Стоит с величием привычным.

в тиши деревьев золотых
Не слышно вод, под ним шумящих.
Он спит,как скальный исполин
Под фонарём луны бродячей.

От звезд сойдутся все пути,
лишь полночь в воздухе настанет.
Спокойно будет. Но, увы!
С утра гармония растает!
    
И будут струны вверх нестись,
всех лучезарно извещая:
водой,что подарила жизнь,
Триумф природа отмечает!

Юрий ПИлявСКИй, гр.775. Общество – рабы

Утекает время, 
Как порой вода,

люди – то же племя,
Племя в зеркалах.

Отражаясь сердцем,
Созерцают мир,
Мир, где вам не светит
встретиться с другим.

Те же мысли, души,
Та же тишина,
Те же песни слушать
Будут вместо сна.

люди неизменны,
Общество – рабы,
в рабстве от желаний,
в рабстве от судьбы...
Елена КОРШУНОвА, гр. 910.

По просьбам читателей и... начинаю-
щих поэтов «Радист» вновь откры-

вает поэтическую страничку. 
Золотая осень – пора творчества, нежной 
тоски по лету и солнечной красоты при-
роды. Каждое дуновение поры листопа-
да отражается в стихах наших поэтов.

Иллюстрации:
Мария МИНЕЕВА, 
гр.7312.

Под шелест листьев пишутся стихи...

* * *
Порой не надо слов, чтобы понять,                             

Достаточно всего лишь раз взглянуть
лишь в те глаза, которые опять
Не смогут разум обмануть.

Смотрела ты, что видела? Не знаю я.
Был страх одной остаться здесь, на воле,
И потерять боялась ты меня.
Обмана не было, ни слез, ни боли.

Как много раз мы ошибались,
Как много раз мы рвали в клочья все.
Казалось, что мы сильно поменялись
И думали, нам счастья не дано.

Но те глаза, в которые смотрела,
Не врали, а любили лишь тебя.
Пойму я все, чего б не захотела,
Поверь и мне, как веришь в чудеса.

Артём МАКСИМОв, гр. 015.

Три меня

Кто я, кто ты, кто мы вместе?
Кто над нами в небесах?

Кто под нами в темном месте?
Между нами кто в мечтах?

ведь над нами страсть и чувства,
По которым беды все.
Безмятежность, катастрофа -
вот, что ждет на том суде.

А под нами страх и совесть,
Что утратили и мы.
Страх покажет нам границы,
Совесть остановит лесть.

А мечты покрыли землю,
Что придумал добрый люд.
Но мечты нам все известны,
Неизвестен их приют...

владимир СЕМЕНОв, гр. 020.

Письмо в Рязань
Уже прохладно нынче стало,
Меня качает в гамаке,
И листья шепчут мне устало,
Что мне так хочется к тебе...

И даже вечер приходящий,
Прохладный ветер, шум реки,
лес темный, издали манящий,
Помогает мне в ночи писать стихи.

Шумит листва, качает ветки,
Гамак баюкает со мной,
волну гоняет быстрый ветер,
И включает музыку прибой,

Дымит костер, паленья тлеют,
Горят не ярко уж угли,
И даже вот теперь не греют,
Горящим красным огоньки...

Уже прохладно нынче стало,
И даже уж совсем темно,
И где бы не было начало,
Концу там быть не суждено.

Гамак качает сильный ветер,
Шумит листва и дождь идет,
я жду быстрее нашей встречи,
Рязани бело-сизый небосвод...

Сергей БлАГОДАТСКИХ, гр. 041.
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В начале июля делегация от киностудии 
«РГРТУ-Фильм» в составе кинематогра-

фов, фотографов и аниматоров отправилась 
на озеро Селигер с проектом студенческого 
телевидения РГРТУ, пилотные выпуски ко-
торого уже вещают на телевизорах универ-
ситета на большой перемене. В 2012 году 
основной площадкой Young Vision станет 
интернет, где любой желающей сможет озна-
комиться с общественной жизнью вуза.

– С февраля этого года 
мы набрали группу, которую 
интенсивно обучали опера-
торскому и журналистскому 
делу, – рассказывает руко-
водитель видеонаправления 
Станислав КУДРяШОВ. – 

Ребята нас поражают своей обучаемостью 
и работоспособностью. За столь короткий 
период, не имея опыта, они подготовили ряд 
интересных видеосюжетов о жизни универ-
ситета и города, которые даже транслиро-
вали по региональному  телеканалу «Вести-
24». Особо отличились Юрий Васин, Иван 
Поляков, Кирилл Наумов, Мария Сёмина.

Помимо информационных сюжетов, на 
Селигере был представлен первый выпуск 
развлекательно-познавательной программы 
«Забытые игры». Программа рассказывает о 
играх наших прадедов, канувших в лету, но 
которые могут иметь новый современный 
смысл. Первая программа, рассказывающая 
об игре «Городки», попала в финал конкур-
са программ, организованного телестудией 
«Первый канал. Всемирная сеть». 

– Мы не ожидали такого успеха, ведь из 
представленных ста работ большинство было 

Киностудия «РГРТУ-Фильм» заняла 
первое место на втором Всероссий-
ском конкурсе социальной рекламы 
«Новый взгляд» в номинации «Наша 
культура» с видеороликом «Подкру-
ти извилины. мозг в моде».

Социальная реклама – это способ от-
крыть глаза на существующие про-

блемы людям, которые считают их нормой 
жизни, и заставить задуматься тех, кто 
только начинает включать их в свою систе-
му ценностей без логической оценки.

– Создание социальной  фото и видео-
рекламы для киностудии имеет очень 
важное значение.  Только в этом году было 

отснято 4 ролика, - рассказал директор ки-
ностудии алексей ПяТШеВ. – Однако наши 
ролики не носят назидательный характер, 
а имеют шутливый молодежный формат. 
Даже самую сложную проблему можно рас-
крыть через позитивный настрой. Надеем-
ся, через каплю положительных эмоций наша 
реклама воздействует на человека. 

Всероссийский конкурс соцрекламы 
«Новый взгляд» проходил при поддержке 
30 федеральных министерств и крупнейших 
общественных организаций. Как всероссий-
ский проект, он был включен в официаль-
ный календарь мероприятий Международ-
ного года молодежи, объявленного ООН.

Всего на конкурс поступило 5324 ав-
торские работы из 79 регионов страны в 
двух номинациях, из них 947 социальных 
видеороликов и 4377 плакатов.

Награждение победителей конкурса 
состоялось 22 сентября в Малом зале Госу-
дарственной Думы РФ.

Для киностудии этот успех стал уже 
пятой победой в этом году за социальную 
рекламу. Интересен факт, что на регио-
нальном этапе этого конкурса ролик занял 
лишь второе место. Будем надеяться, что 
подобными громкими победами ребята 
будут радовать нас и в дальнейшем. 

выполнено региональными телеканалами. а 
мы, небольшим студенческим коллективом, 
без оборудованной студии и сколько-нибудь 
профессионального оборудования смогли 
опередить многих, – рассказал директор ки-
ностудии алексей ПяТШеВ.

Селигер – это место, где можно найти 
поддержку своего проекта, пройти про-
фильное обучение, Селигер – это и множе-
ство интересных, активных людей. Меро-
приятие подобного масштаба в России пока 
единственное. На форуме можно подойти к  
известной личности и в неформальной об-
становке поговорить.  

– Для нас эта поездка 
оказалась очень удачной, 
мы нашли общий язык с 
другими творческими ма-
стерскими, режиссерами, 
операторами, аниматорами, 
договорились о возможной 

совместной работе с Томским студенческим 
телевидением. а заодно и отсняли неболь-
шой документальный фильм, так что если вы 
не были на Селигере, вы сможете узнать о 
нем из ролика, – заключил алексей Пятшев.

Киностудия «РГРТУ-Фильм»

На инновационном форуме молоде-
жи «Селигер-2011» проект создания 
студенческого телевидения Young 
Vision занял первое место на смене 
«Кино».

Студенческое телевидение РГРТУ
во Всемирной сети

В моде позитивная соцреклама

Инновационный  форум «Селигер-
2011» постоянно занимается модер-

низацией своей работы, открывая новые 
тематические смены, которые позволя-
ют их участникам сравнивать неделю на 
Селигере с годом обучения в вузе. 

В этом году я стал участником фитнес-
смены «Беги за мной», посвящённой 
пропаганде здорового образа жизни и 
развитию спорта. Среди VIP-гостей на-
шей смены были олимпийские чемпио-
ны: гимнаст Алексей Немов, фигуристы 
Татьяна Навка и Антон Сихарулидзе, 
культурист-бодибилдер Александр Не-
вский. Все они являлись «звёздными по-
слами» в области донорства.

Участники группы «Город 312» не 
только выступили с концертом, но и при-
соединились к донорскому движению в 
рамках «Дня донора».

Более 260 человек стали донорами 
прямо на форуме - это рекорд сдачи кро-
ви в полевых условиях. Согласно стати-
стике, один донор помогает спасти три 

жизни.
А самым ярким днём 

был День туризма, когда 
мы пробовали свои силы 
в скалолазании, плавали 
на байдарках, парусни-
ках, катамаранах, побы-
вали на велопробеге дли-
ной в 6 км, занимались 
спортивным ориентиро-
ванием.

Смена «Беги за мной» 
дала участникам возмож-
ность научиться жить 
лучше, создавая культу-
ру активных, здоровых и 
успешных людей.

Участник форума «Селигер» 
Константин Ширшов, гр. 9117: 

«Создавали культуру 
здоровых людей»

Селигер–2011

Газета «Радист» также побывала на инновационном форуме 
«Селигер-2011». Молодежь из других регионов с интересом 

читала о творческой и научной жизни РГРТУ.

Киностудия «РГРТУ-фильм»
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16 студактив

Не изменяя своим традициям, тури-
стический клуб «Альтаир» снова от-
правился на Кавказ. Цель – Северная 
осетия, подъем в Суганские Альпы.

В этот поход отправились 4 группы по 
13-14 человек разной категории слож-

ности. Мне удалось пообщаться с одним 
из участников похода, которому посчаст-
ливилось отправиться в это нелегкое как 
физически, так и психологически путеше-
ствие. алексей МеРКУлОВ, гр.033, впервые 
участвовал в таком двухнедельном вос-
хождении. Тренировки у ребят начинались 
за полгода до похода. Они включали в себя 
отработки навыков использования веревок 
и кошек. а самое главное – это научиться 
доверять друг другу, поэтому коллективный 
труд здесь на первом месте. 

Путь они свой начали с железнодо-
рожного вокзала Рязани, добрались до 
Владикавказа. Затем три часа в дороге на 
маршрутке до альплагеря. И вот начались 
сложные восхождения. Надолго останутся 
в памяти красоты Кавказских гор.

алексей рассказал и о некоторых за-
бавных случаях, произошедших во время 
восхождения. Стояла их группа на прива-
ле, а один запасливый молодой человек 
взял с собой переносную электростанцию. 
По счастливой случайности пробегал ря-
дом горностай, а фотоаппарат уже не по 
счастливой случайности разрядился. И как 
говорится в русской пословице: «любишь 
кататься – люби и саночки возить!» Парню 

пришлось около получаса крутить ручку 
своей министанции, чтобы запечатлить 
горного зверька. С каким огромным удо-
вольствием позировало животное! 

Также одним из гостей лагеря был осел, 
которого привел с собой участник нашей 
группы. животное не сорпотивлялось, вид-
но хотело пообщаться с цивилизованными 
существами и посмотреть на переносную 
электростанцию.

После всех незабываемых впечатле-
ний команда «альтаир» вернулась домой, и 
ребята уже задумываются, куда же отпра-
виться следующим летом. 

Поэтому для всех желающих вступить 
в клуб «Альтаир» можно обращаться с во-
просами к председателю Анастасии СА-
ФОНОВОЙ, гр.710. Занятия проводятся по 
вторникам и четвергам в 19:00 на первом 
этаже общежитиия №2.

екатерина ДОлГУШИНа, гр.0311.

Юбилейный 
Звездный

Звездные отряды РГРТУ 
активно готовятся 

к предстоящему зимнему 
походу. Поход в этом году 
особенный — юбилейный. 
Исполняется 40 лет с мо-
мента организации первого 
похода. В этом учебном году 
после проведения лагеря 
«Поколение» в «звездный» 
коллектив вольются свежие 
силы. Звездные отряды РТФ, 
ФЭ, ФАИТУ, ФВТ, ФКР, а так-
же детский Звездный отряд 
приглашают всех желающих 
в свои ряды.

Юрий ПИляВСКИй, 
гр.775.

Вместо привычных двух семестров учебного года у ак-
тивистов студенческих отрядов есть еще и третий (лет-

ний) трудовой семестр. В этом году педагогические отряды 
РГРТУ работали в детских лагерях на побережье Черного 
моря, а также в Московской области. Стройотряд трудился 
на спортивно-оздоровительной базе «Зеленый бор».

Турклуб Великолепие горных троп

Первокурсник! Стань активистом

База активного 
отдыха
В этом году на спортивно-оздоровитель-
ной базе «Зеленый бор» после длительно-
го перерыва были возобновлены сезон-
ные спортивные смены. 

В плане мероприятий значились ко-
мандные игры: футбол и волейбол, а 

также соревнования по бадминтону, го-
родкам и многие другие. Перед проведе-
нием состязаний совместными усилиями 
организаторов и студентов база отдыха 
была оборудована игровыми площадка-
ми. Кроме традиционных видов спорта в 
культурно-спортивной программе прово-
дились «веселые старты». 

Руководство университета благодарит 
преподавателей кафедры физвоспитания, 
принявших активное участие в создании 
благоприятных условий для отдыха сту-
дентов.

Особая спартакиада
Главным спортивным событием учебного 
года 2011-2012 станет 48-я внутривузов-
ская спартакиада университета. 

В год 60-летия РГРТУ выиграть на спар-
такиаде или занять призовое место 

для спортсменов будет особой честью. 
Будущие участники усиленно тренируют-
ся, чтобы подойти к началу состязаний в 
наилучшей физической форме. Спортсме-
ны смогут принять участие в розыгрышах 
кубков по различным видам спорта. Их 
организует спортклуб РГРТУ совместно с 
кафедрой физвоспитания.

Победители состязаний войдут в сбор-
ные команды различного уровня, и, глав-
ным образом, в команду, которая будет 
защищать честь страны на Универсиаде в 
Казани в 2013 году. Среди претендентов 
на участие в Универсиаде отметим андрея 
КУБаНКОВа (плавание) и евгения лУ-
ГаНЦОВа (гребля). 

Кроме опытных спортсменов, стабиль-
но показывающих достойные результаты, 
в университет каждый год приходят та-
лантливые первокурсники-спортсмены, 
которые пополнят сборные РГРТУ. В этом 
учебном году много новичков пришло в ко-
манды по настольному теннису, женскому 
баскетболу, легкой атлетике и футболу.

Юрий ПИляВСКИй, гр.775.

Спорт


